

EL INDEPENDIENTE.

DEMOCRATA

Organo oficial del Partido del mismo nombre.

Editor responsable—EL PARTIDO.

Administrador FELIX LOPEZ.

Serie de 12 Núms. \$1.

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, OCTUBRE 5 DE 1893.

Úmo 10 cts.

Condiciones de publicacion

Se admiten anuncios y remitidos á precio equitativo.

El partido no asume ninguna responsabilidad por los artículos que lleven firma al pie, ó que se publiquen en la sección de Comunicados.

AGENTES

San José	Don Domingo Mora.
Puente-Ancho	José Florentino Quesada.
Hospital	José Muñoz
Soledad	José Cardenas
Cuesta de Moras	Rafael Montoya.
Carmen	Franco Flores.
Dolorosa	José Santos Porras
Puebla	Jesús Barrientes.
Paso de la Vaca	Ramón Ramírez
Acajú	Paulino Dubón
Carriago	J. Rafael Meoño
Heredia	Luis R. Flores
Pantarreras	Agustín Guido
Liberia	A. Guido
Limón	Lucas Alvarado
Tres Ríos	Buena Ventura Pastor
Goicoechea	Basilio Araya
Desamparados	Pío Vega
Aserri	Cerardo Valverde
Cantón de Mora	Salvador Mora
Puriscal	Jesús Hidalgo
Escasú	Fcoilán Castro
San Isidro de Heredia	Saturmino Morales
Curríabat	Carlos Monge
San Juan	Pantaleón Brenes
Santo Domingo	Joaquín Campos
Barba	Moisés Rodríguez
Paraíso	Hermenegildo Meza
Namajo	Elias Castro
Grecia	J. Benavidez R.
Palmares	Abelino Rodríguez
Santa Ana	Cristóbal Guerrero
Alajuelita	Fernando Ramírez
San Ignacio	Rafael Barbosa
Santa Bárbara	Juan Gutiérrez
Mojón	Venancio Batista
Sau Mateo	Joaquín Vega
España	Carlos A. Cabezas
San Marcos	Florentino Garbazo
El Rosario de Desamparados	Isidro Ureña
Orosí y Cachí	Adriano Arcañado.
San Rafl. de Alajuela	Ramón Agüero.

SECCION OFICIAL.

AL PAIS.

El Partido Independiente Demócrata no ha nombrado candidato para la Presidencia de la República.

La hoja suelta del 23 de los corrientes en que se proclama á D. Félix A. Montero, procede de la Tertulia Monterista, compuesta de los pocos que perdieron la elección de la Directiva del Partido.

La Directiva.

San José, Shre. 23 de 1893.

CIRCULAR

A los Independientes sinceros, respetuosos á la ley, y á nuestros agentes y amigos.

Una pequeña agrupación, discontenta por cuestiones personales, que nada tienen que ver con la doctrina y bases políticas del "Partido Independiente Demócrata" ha hecho imprimir y circular una edición de un periódico "El Independiente Demócrata" "periódico político social, órgano del Partido de los Independientes Demócratas. Lleva el número 63, fecha 17 del corriente, y como Editor responsable, MARTÍN JIMÉNEZ.

Ese número ha circulado sin la respectiva autorización del Partido Independiente, el cual tiene Estatutos y leyes políticas que acatar.

Nuestro partido político, de acuerdo con la Directiva y leyes que nos rigen, ha mandado que continúe publicándose el periódico; el Editor es el Partido como es natural y lógico por disciplina; el Administrador don Félix López.

Por lo tanto, la Directiva actual se apresura á protestar contra la indicada publicación de 17 de este mes, la desconoce en absoluto, y ruega á ustedes, esperen el número legítimo, órgano del Partido, que como ya se ha dicho, circulará en esta semana.

Tanto más desautorizado es dicho número del 17 del corriente, no sólo por haber levantado un "cisma" de todo punto injustificable, cuanto porque el partido no ha lanzado todavía su candidato.

A nuestros agentes:

De orden de la Directiva suplicamos á U. se irradie por la agencia de su cargo, en el Partido, que sería aludido, por el señor López.

Somos de U. muy atto. S. S.

CARLOS FRANCO, SALAZAR.

Secretario

ALBERTO BARRANTES,

Secretario.

Seccion Editorial

EMPEZAMOS

Son graves los acuerdos dictados por la Directiva de nuestro Gran Partido en la sesión que últimamente se celebró.

Agitábase la cuestión de si debemos ó nó, incorporamos á la CONVENCION NACIONAL.

Voces autorizadas se levantaron contra esa fusión, que á juicio de muchos sería la muerte de nuestro partido.

Se pintó, aunque con la mayor moderación, los peligros que entraña lo desconocido, los riesgos que corremos al entrar en él.

Y, por otra parte se hicieron morir, esos acentos, que vibran en todos los corazones, cuando se pronuncia la palabra unión.

El Partido Liberal merece bien de la patria, pero el Independiente Demócrata al detenerse á tan noble invitación, obra con reflexión y espera oír diversas opiniones de todos sus miembros.

Hemos sinpatizado todos ante la presencia del enemigo.

No necesitamos mencionarlo por su propio nombre, por que se bien conocido del público.

Amenaza terrible á la sociedad, la conjuramos.

Bien sea todos unidos, bien solos, representantes de principios y de ideas, entremos en lucha, con el corazón entero y la conciencia tranquila.

No hemos postulado candidato alguno para la Presidencia

de la República en el próximo período constitucional.

Republicanos, vamos á buscar la ley que imponga la mayoría, nuestra sesión de esta noche será importante.—En ella resolveremos si entramos ó nó en la Convención Nacional, y en ella puede surgir limpios y puro el candidato del partido Independiente Demócrata.

No estamos solos, nos seguirán atrás muchas jentes bien intencionadas.—Nos seguirá el pueblo que nunca se equivoca cuando se trata de sus propios desígnos.

A quí se dijo en una de nuestras reuniones populares, que la idea democrática y republicana, es una idea muy antigua.

De época antigua es también el cristianismo, la doctrina sublime de la caridad; de época antigua es la verdad y la virtud; pero el asunto estriba no en que una cosa sea antigua, moderna ó contemporánea; si no en llevar las cosas buenas y las altas virtudes cívicas á la patria, para bien del pueblo y de la humanidad.

Al pueblo costarricense se le ha engañado siempre con las retumbantes palabras de "democracia" de "libertad" de "igualdad legal" de "fraternidad" de "paz" y de "progreso", de "constitución"

Estas palabras se han paseado diferentes veces por las calles llenas de diversos colores, iluminadas por grandes mechones, por antorchas que reflejaban como luz luminosa, la alegría inmensa de un pueblo laborioso y honrado, respetuoso á la ley; pero tan bueno que jamás dudaba, solo creya.

El pueblo creya en tales palabras, no precisamente, por que sea un pueblo sensillo, si no por que el pueblo costarricense obra de buena fe, y cree vivamente, que los altos perso-

nages obran del mismo modo.

¡Pobre pueblo, señores, como se le ha engañado y como se le ha explotado!

Sube el cambio, el pueblo paga; suben los artículos de primera necesidad, sube la ropa; el pueblo es el pagador; atraviesa el país entero una crisis económica nunca vista, el pueblo es el de las contrivaciones, el pueblo es el pagador.

Crece maravillosamente el capital de un empleado cualquiera, cuyo sueldo apenas alcanzaría remotamente para responder á su rango y posición social, y el pueblo es el único que contribuye al crecimiento de tal capital.

Y este pueblo calculador y este pueblo sensato, pacíficamente, se deja engañar todos los días.

Asiste á una reunión cualquiera, en la cual figuran ciertos "personajes" de hisitoria antigua que todos conocemos, por sus maravillosos escamoteos, y, sin embargo, alucinado por no sabemos qué, es el primero, en proclamar Candidato, Presidente y miembro honorario, al personaje, quien talvez se debe la ruina del país.

Artesanos y amigos míos, es necesario abrir los ojos, es necesario examinar bien las cosas, es necesario guardar el candor y la inocencia y dejarse de riñerías; es necesario ser más práctico para no caer á cada paso, en las garras y pico de tanto buitre.

Nuestro partido es grande, nuestro partido está llamado, por su constancia y disciplina á velar por los intereses del país; está llamado á ser algo de alta significación como partido constitucional, republicano y democrático.

Que importa que sean cien ó cincuenta los Candidatos, trabajemos nosotros por la unidad de miras del partido; no desmayemos ni un momento, sostengamos los principios fundamentales de nuestro partido, tengamos fe, seamos hombres de carácter y tarde ó temprano todos los círculos políticos tendrán que estar con nosotros.

Nuestro trabajo no será infructuoso jamás; la idea Democrática es una idea que no puede avergonzarse á ningún ciudadano; es una idea racional y analítica que tendrá que hacer eco en los anales históricos de la Nación; es una idea de acertada regeneración científica para el Estado; es una idea que hará ciudadanos libres y honrados padres de fa-

milia; es una idea valiente que debemos sostener con toda nuestra inteligencia y con toda nuestra sangre.

Los Dioses piensan arrollarnos, como la araña arrolla en su tela á los gusanos.

Hombres de alta talla política, pretenden que sirvamos otra vez de plano inclinado para saciar sus ambiciones personales, para ser siempre ellos y sólo ellos los únicos dueños del país.

Hoy no valen lo mismo las personas de siempre, ni valen para ningún hombre práctico las bonitas frases, ni los mil géros oratorios.

Vengan los hechos incontrovertibles; y dejemos los sofismas y la poesía lírica para los ilusos.

Nosotros haremos fusión cuando se garanticeu hasta la evidencia, nuestras Bases políticas; hasta que se comprometan lisa y llanamente por escrito á sostener la idea democrática y republicana sin compromisos ni trabas de ninguna especie.

Estas son las ideas y estas espero que serán las de la mayoría de nuestro partido.

EL PROYECTO DE CONVENCION NACIONAL.

Ha sido aceptado por la mayoría del "Club Independiente Democrata"

Autorizado por varios de mis consocios tócame manifestar al "pueblo" lo siguiente:

1.º Se ha aceptado el Proyecto, bajo la condición precisa de que se discutirán las Bases Políticas, que han de ajustarse estrictamente á la "Doctrina Democrática" y Republicana, al gobierno del pueblo.

2.º Por el deseo ferviente de unir á otros esclarecidos patriotas, que figuran en el "Partido Republicano"; artesanos y obreros que desean ver algún día implantado en Costa Rica, un gobierno netamente republicano y democrático; sin privilegios, ni otro calor que el de la competencia y la honradez acrisolada.

3.º Por ser el medio más prudente y racional de dar unidad al partido Liberal.

Conste así mismo, que desde el momento que las Bases Políticas no concuerden, con la mayoría del partido, al cual comunicaré todo con verdadera claridad y entereza, volveremos á nuestro Centro Independiente.

CARLOS FRANCO. SALAZAR.

A LOS INDEPENDIENTES DEMOCRATAS Y AL PUEBLO EN GENERAL.

Con mucho gusto he leído la Hoja suelta «PROYECTO DE CONVENCION NACIONAL» suscrita por cinco personajes de basta ilustración, de alta y de elevada talla política.

Tres de dichos señores, merecen distinguidísima estimación, por su patriotismo, por su carácter recto y enérgico y más que todo, por su política limpia y por sus antecedentes honorables. De los demás omito mi juicio imparcial, son tan conocidos los hombres públicos en Costa Rica, que no necesitan comentarios.

Como idea puramente de Unión, la aprecio en su verdadero valor, á eso tendremos que llegar oportunamente todos los partidos militantes que trabajan por la misma idea Democrática y Republicana, por el gobierno del pueblo.

En esa Hoja Proyecto, noto cierta oscuridad, algo enigmático, lleno de las argucias de abogado; falta la idea clara y terminante que convenga y que persuada á todos los círculos á la Unión.

Creo, pues, que antes de tal fusión de Partidos debemos todos conocer las Bases políticas, la idea fundamental, no sólo de levantar al Partido Liberal; sino la de integrar con toda claridad y entereza el gobierno democrático, el gobierno del pueblo.

Pretender, pues, que ciegamente y de buenas á primeras se llegue á una fusión de partidos, sin conocer á fondo el dilatado campo de la política que piensan llevar á cabo los Señores del proyecto aludido, sus múltiples compromisos, talvez con el Banco, con el gobierno ó con otros personajes del país, me parece, no sólo prematuro, sino nada prudente, ni cuerdo.

Nuestro Partido Independiente Democrata, trabaja por principios fundamentales y estables; es un partido doctrinario, que hará época en la Historia del país por su independencia y por sus Bases Políticas; nuestro Partido está bien constituido, tiene unidad de miras y disciplina, capaz de dar ejemplo y honor á cualquiera otro partido.

¿Por qué, pues, habría de perder su trabajo y su unidad de acción para unirse á un partido todavía, en proyecto, cuyos propósitos aunque sean muy buenos y levantados, se desconocen en absoluto.

Repito, la idea de fusión es excelente es patriótica y es la

única manera que aconsejan la razón y la experiencia para llegar al triunfo decisivo, á un gobierno que todo lo sacrifique, por el bienestar del país.

Vengan, pues, las Bases políticas anticipadamente; vengan las Bases del gobierno democrático y republicano; vengan los problemas que necesita el país desarrollar y con ellos la solución precisa y entonces ya veremos.

Nadie trabajar ya por sólo la bonita cara; nuestros hombres públicos son tan conocidos, necesitan dar tal confianza y garantías, que necesitamos como cuestión ineludible combinar con nuestros antiguos políticos, hombres enteramente nuevos; pero conocidos ya por su amor á la patria y al progreso de la Nación.

No basta decir "Partido Liberal Democrático" necesitamos mucho más; necesitamos unir á católicos y á liberales, necesitamos un gobierno consiliador y tolerante, amigo fiel del pueblo y de las instituciones netamente republicanas.

Además, si los señores del proyecto de convención son verdaderos patriotas, por que no se unen todos al "Partido Independiente" que no sólo es un partido doctrinario, sino también que tiene sus puertas abiertas á todos sin excepción ninguna.

Vengan los esclarecidos patriotas, vengan todos los buenos hijos de nuestra querida patria; pero vengan sin ambiciones personales, ni mezquinas á trabajar por el candidato que obtenga la mayoría conforme á nuestros Estatutos y Bases Políticas.

De manera que no rechazamos en absoluto la idea y proyecto de la Convención Nacional; pero si necesitamos, que dichos señores, muestren con verdadera claridad su doctrina política ó que se ajusten á nuestra doctrina que no sólo es conocida, sino que tiene amplitud suficiente, para á hacer un gobierno modelo.

Sacrifíquese los humos aristocráticos y las venalidades, déjense tales pretensiones en los recovecos más ocultos del hogar, que la patria no los necesita para nada y hagamos algo serio que forme base incommovible en los anales históricos de nuestra patria.

Los señores del proyecto son realmente tres, nosotros somos cientos, tal vez lleguemos ya á millares y sin embargo la idea patriótica y republicana, nueve y dilata de tal manera los corazones, de los Independientes que ellos unanimemente, repiten con el mismo, que con tal que se nos ga-

rantice un buen Gobierno, no importa que sea Juan ó Pedro el Presidente.

I si todo lo sacrifican los hijos del pueblo por la idea democrática y republicana; ¿por qué no se agrupan á nosotros, en bien del país, todos los círculos políticos?

Las demás agrupaciones políticas, han lanzado ya sus candidatos; nuestro partido tiene la idea viva de la mayoría; es una agrupación de artesanos disciplinados y respetuosos á la ley, vengan, pues, todas con nosotros á las cuales proponemos lo siguiente:

1.ª aceptación por mayoría de nuestras Bases políticas y Estatutos.

2.ª Que el partido Independiente, admita como Candidatos de hecho, á los patriotas señores don Ricardo Jiménez, don Máximo Fernández, don Félix Montero y Doctor Carlos Durán, y que conforme á la doctrina de nuestras Bases y Estatutos, se elija entre estas cuatro personas, la que obtenga mayoría de votos; que por su orden formen parte del gobierno las Demás, como designados y Ministros del Estado.

3.ª Que el Licenciado y patriota esclarecido don Ascención Esquivel, forme también parte del Gabinete como el Ministro número uno.

4.ª Que los demás hombres públicos acrediten su puesto, con su conducta limpia y honorable, que no tengan cola que cortar.

5.ª Que se garantice; pero de una manera estable y sin venalidad la libertad de la prensa, de pensamiento y de reunión.

6.ª Que á cualquiera empleado público desde el año de 1885 hasta la fecha se le puede pedir cuenta y razón de la Administración de las Rentas Públicas; siguiendo el juicio correspondiente el Fiscal.

7.ª Que sea un hecho positivo, real y práctico el establecimiento de un Banco-Agrícola, que dé dinero á los agricultores á un plazo de 15 á 30 años y á un interés módico que con todo y amortización, no suba más que á un 10 0/0 anual.

8.ª Vías de Comunicación, puentes, calzadas, carta topográfica del país y libertad de industrias.

9.ª Mayor seriedad de la enseñanza primaria; escuelas graduadas bien organizadas en las capitales de Provincia, cantones y pueblos más importantes de toda la república; Institutos provinciales de segunda enseñanza organizados bajo el sistema de oposición.

Instituto Nacional de segunda enseñanza y carreras profesionales: Derecho, Medicina, Farmacia, Ingeniería y Licenciatura en Ciencias y en Letras, en la Capital.—bajo el mismo sistema de oposición, sin color político, ni otro requisito que la competencia.

10.ª Enterrar á cien codos el favoritismo, las intrigas el espionaje el servilismo y los privilegios.

CARLOS FRANCO SALAZAR.

COMUNICADOS

La pantera es peor que el lobo.

No sé á que discurso enojoso se refiere el colega de los INDEPENDIENTES Monteristas, en su periódico del 4 del corriente mes.

Jamás he dicho nada, ni una palabra de mal tono siquiera, de los hombres públicos de plana limpia, digna de ejemplo y honorable.

He atacado sí el personalismo desatinado, porque tengo convicción profunda que en las actuales circunstancias, lo que urge es unirnos para hacer frente al enemigo común.

CARLOS FRANCO SALAZAR

GACETILLAS.

EL PARTIDO INDEPENDIENTE DEMÓCRATA, no perderá su autonomía, se unirá de hecho á la causa Liberal, como idea levantada y patriótica; pero conservará siempre su nombre "Partido Democrático Costarricense."

Es decir, entra de lleno con los demás partidos en la Convención ó sea "Federación" para trabajar por una misma idea, por la idea democrática y republicana; por la idea liberal; por la idea del gobierno del pueblo, cimentada sobre base de granito y pedestal de templado acero; y trabajará por un gobierno que afiance el porvenir de la Nación.

Nuestro Jefe popular y verdadero amigo del pueblo, el esclarecido patriota Licenciado don Máximo Fernández; tiene facultades amplias, para nombrar los delegados, y para entenderse personalmente con los partidos militantes, formular bases, condiciones etc., etc.

La unión, el orden y la disciplina nos traerán el triunfo real y no dudamos que se analizará de una manera serena, pues que se respaldará y se analizará de una mane-

ra sería, para que entremos á trabajar como buenos patriotas y hombres de ideas y de principios por el candidato, que obtenga la mayoría.

No seamos optimistas, dejemos la rudeza y el personalismo estéril, y seamos ante todo personas que piensan y que posponen hasta sus propios intereses, en bien del país.

Nuestro Partido es grande, es numeroso, hagámoslo, pues, más grande en obsequio del bienestar de la Nación.

TRES partidos de alta significación se unirán, pues, para trabajar por una misma idea.

"El Partido Liberal," y "El Partido Republicano" y "El Partido Independiente Democrata"

No dudamos que también se agregarán á nuestra misma causa, los partidarios del señor Licenciado Montero, si como, creamos, dicho señor Montero ha manifestado en otras épocas ser más independiente, democrata y amigo de principios, que de su propio interés personal.

Así mismo esperamos algo serio á este respecto de todos los que trabajan por el Gral. don Fabrique Gutiérrez.

El asunto fundamental y patriótico; es pues, formar un Partido con tal unidad y disciplina, que de nombre y honor al País. Que en el Exterior se diga que somos un pueblo civilizado y culto, digno de respeto y de admiración.

REPRODUCCION.

Conversaciones políticas con el pueblo.

(Por J.F.F)

PRELIMINAR.

Conversaciones políticas con el pueblo.

J. F. F.

I.

Sucede, sin embargo, que el *Hotelero*, hallando pingüe mina en el negocio, se queda á veces contra la voluntad de los *paganos*, y ha llegado el caso de que rompa el contrato, que es como una constitución, y dé á los comensales en vez de alimentos sanos, agradables y nutritivos, comidillas ruines, indigestas ó incomibles. Los parroquianos gritan, el *hotelero* los sitia por hambre; ellos se resuelven, él los castiga cerrando todas las puertas y haciendo que sus *seviles criados* arremetan

con aquellos á golpes de sartén, pinchazos de asador, y demás tropelías; los huéspedes *pujan* para abajo, el jefe aporrea y maltrata á todo *sedicioso* que, supletorio de reclamar derechos, alborota en la casa.... y el pueblo sigue pagando y engullendo malos bocados, entre lágrimas y suspiros, ó pasa hambre.

Pues bien, apliquemos el cuento, amigo mío.

Ya dije que gracias á las condiciones naturales del país, aquí no hay verdaderos pobres, y en virtud de la extraordinaria laboriosidad de los costarricenses cada uno tiene de qué vivir.

Peo no tratamos de la vida del cuerpo y de las sustancias que en el estómago se cocinan para producir músculos, nervios y huesos, para sostenernos como animales hombres; el Gobierno de una nación y por lo tanto el de Costa Rica, debe alimentar también en el sentido del espíritu, del alma, á los ciudadanos.

El contrato social, carta fundamental, ó Constitución, reconoce *derechos*, que son la vida del ciudadano, y pide *paga* por ellos. Esa *paga* son los deberes del ciudadano.

Ahora bien, cuando todos cumplen el compromiso, los ciudadanos tienen derecho á exigir sus derechos y el Gobierno debe ser respetado por todos. Si el contrato no se cumple por ambas partes, la *anarquía* viene ó la *tiranía* y el *despotismo*, matrimonio infernal, mandan á discreción y aniquilan al pueblo.

Antes se tomaba un *cuartel*, y los ciudadanos quedaban sin derechos por la violencia; ó al revés, los ciudadanos pretendían imponerse al *déspota* gobernante por la fuerza: hoy son y siempre han debido ser las cosas de otro modo.

El Magistrado Supremo, el Presidente de la República, debe elevarse al alto puesto por la voluntad, y sólo por la voluntad de la mayoría de los ciudadanos; y éstos deben respetarlo y acatarlo mientras cumpla, y cuando falte, deben, usando de sus derechos sagrados, manifestarlo francamente, y reclamar por medio de los periódicos es *estricto* cumplimiento de los deberes del Gobernante.

Costa Rica es un país muy extenso, relativamente, y su pueblo muy pequeño. Sus habitantes, según los últimos cálculos 228,792, ocupan los terrenos altos y más ó menos planos, y las costas en pocos puntos determinados, agrupados en poco más de la décima parte de los 59,570 kilómetros cua-

drados que dicen que mide su superficie.

Ese número de personas, que componen menos que una población de tercer orden de cualquier país grande, se gobierna por medio de un tren relativamente enorme de empleados que, al fin, aunque muchos están de más y son ocupados por influencias y otras causas, se necesitan, porque toda nación demanda cierto lujo en su servicio. De eso hablaremos especialmente en otra ocasión.

El pueblo, por medios directos é indirectos, paga ese lujo con un *lujosísimo* presupuesto de más de \$ 4.000.000, á que contribuye

cada individuo, repartiendo para el cálculo la carga entre todos, con una suma mucho mayor que cada habitante de los Estados Unidos de Norte América.

El primero de los empleados de la Nación, el que más gana por su servicio naturalmente, fuera de la honra que en ello le cabe, es el Presidente de la República. Hablaremos de él y de los demás empleados, sus subalternos, en algunas de las siguientes conversaciones.

Intriga y calumnia.

Estamos autorizados por el Sr. Licenciado don Máximo Fernández para desmentir el cargo de *protegido del Banco de Costa Rica* y de comprometido con FAMILIA ALGUNA EN POLÍTICA, que cierto grupo enemigo suyo le hace por la prensa, y en su propaganda.

El señor Fernández, como Diputado, fué quien más oposición hizo á los privilegios, cuando se pidieron al Congreso.

El señor Fernández no tiene ningún compromiso con el pasado ni con ningún personaje de la política anterior.

¡Atrás las intrigas y las calumnias!

AVISO.

La Directiva del Partido Independiente Democrata, nombró á don Domingo Mora, agente general del periódico.

IMPRENTA DE LA PAZ

Este antiguo y acreditado establecimiento se hace cargo de todos los trabajos tipográficos que se le encomienden. Periodicos, folletos, circulares, cuentas o facturas, memorandum, pagarees, guias recibos, y cuanto necesita el comercio. Toda clase de obras religiosas para lo cual cuenta con finísimas láminas. Cuadros o estados para las Tesorerías Municipales, cheques ó talonarios para las mismas, con un 10 o/o menos que otros establecimientos. Convites para matrimonio y para entierro á cualesquier hora que se ofrezca. Los pedidos de las provincias se harán con puntualidad.

TRASLACION

La imprenta de "La Paz" la mas antigua y democratica del pais, se ha trasladado al numero 47, norte, calle 23, frente al Teatro de Variedades. Como siempre, ofrece a sus favorecedores esmero y actividad en en los trabajos que se le confien.

Tip. La Paz.